

5. Estado actual de la trasterminancia

Los sistemas pastoriles migratorios no se limitan a la trashumancia. La trasterminancia es una variedad menor, caracterizada por movimientos estacionales de corto recorrido.

En ocasiones estos desplazamientos tienen su origen en antiguas demarcaciones jurisdiccionales. En efecto, algunos terrenos mancomunados han favorecido la práctica de estos desplazamientos cortos. Así, Trevijano de Carneros (Soto de Carneros), situado a 1.300 metros de altitud, y Luezas, a 1.130, mantenían mancomunidad de pastos con Leza del Río Leza (567 metros) y Ribafrecha (488 metros); de esta forma Podían disponer de recursos durante todo el año (ELÍAS & MONTIÓ, 1989).

En otras ocasiones han sustituido a antiguos trashumantes como una fase más en la desaparición de éstos. Así, Enciso y Cornago, localidades riojanas limítrofes con la zona definida en el presente estudio, abandonan la trashumancia en fechas próximas al siglo XVIII, convirtiéndose durante algún tiempo en trasterminantes que llevan sus rebaños hacia la ribera del Ebro; actualmente mantienen ya cabaña exclusivamente estante. También en San Pedro Manrique se formaba todos los años un rebaño de carneros que marchaba a la ribera navarra a pasar el invierno.

La provincia de Soria mantiene en la actualidad una cabaña ovina trasterminante asentada fundamentalmente en la comarca de Olvega, en las proximidades del Moncayo, con algún resto la zona de Yanguas; en ambos casos se trata de territorios situados por encima de los 1.700 metros.

Los rebaños se reparten entre las siguientes localidades: Beratón (2), Borobia (6), Cueva de Agreda (5) y Yanguas (2), y suman un total de 9.873 cabezas, con un tamaño medio de 658 por explotación, superior a la media presentada por la cabaña trashumante estudiada. En la Tabla 5 se presenta el censo completo.

TABLA 5.
CENSO DE GANADO OVINO TRASTERMINANTE DE LA ZONA AGREDA-YANGUAS (SORIA). AÑO 1990

| Localidad | Núm. de rebaños trasterminantes | Núm. de cabezas de los rebaños | Núm. de efectivos (Totales) |
|-----------------|---------------------------------|--------------------------------|-----------------------------|
| Beratón | 2 | 440 | 1.290 |
| | | 850 | |
| Borobia | 6 | 400 | 5.013 |
| | | 650 | |
| | | 650 | |
| | | 813 | |
| | | 1.400 | |
| | | 1.100 | |
| Cueva de Ágreda | 5 | 430 | 2.170 |
| | | 430 | |
| | | 480 | |
| | | 500 | |
| | | 330 | |
| Yanguas | 2 | 1.000 | 1.400 |
| | | 400 | |

| | | | |
|-------|----|---|-------|
| TOTAL | 15 | - | 9.873 |
|-------|----|---|-------|

MAPA 1.- MUNICIPIOS TRASTERMINANTES DEL N.E. SORIANO

Los destinos de las cabañas trasterminantes se reparten entre las provincias de tres Comunidades Autónomas (Aragón, Navarra y La Rioja). (Ver tabla 6.)

El pastizal de invernada es de propiedad privada. Los contratos de arriendo se fijan por seis meses. Los ganaderos trasterminantes suelen permanecer todos los años en los mismos pastos, no existiendo aquí pugna como la que sostienen los trashumantes en las dehesas del sur.

El traslado de los ganados se sigue realizando a pie, con un recorrido medio de dos jornadas, aunque se impone el transporte en camión.

Los ganaderos de Cueva de Agreda se dirigen por Fuentes de Ágreda hacia Aldehuela y Vozmediano, y ya en la provincia de Zaragoza, por San Martín de Moncayo y Alto de Vera, donde duermen. Prosiguen luego en distintas direcciones: El Busto y Borja, en Zaragoza, y Ablitas, en Navarra, para repartiese desde aquí por los pastos de invernada.

Los de Borobia y Beratón penetran en Aragón y pasan por las localidades de Añón, Alcalá de Moncayo y Alto de Vera, donde enlazan con el recorrido anterior.

Los yangüeses descienden hacia La Rioja siguiendo el valle del Cidacos, por la Nevera de Enciso, Valdevigas y Cabimonteros, pasando el valle de Ocón. Una vez aquí, y por un cordel de hojas, se reparten por los pastizales.

El recorrido se realiza por rutas un tanto aleatorias, ajustándose a las posibilidades de paso más que a las vías pecuarias, las cuales presentan, según los encuestados, mal estado. Para paliar estas deficiencias, los ganaderos de La Cueva de Agreda han instado recientemente a la Administración para que proceda a la clasificación y deslinde de las vías pecuarias del término municipal.

TABLA 6.
ORIGEN Y DESTINO DE LOS REBAÑOS TRASTERMINANTES DE LA ZONA AGREDA-YANGUAS (SORIA). AÑO 1990

| ORIGEN | | DESTINO | |
|--------------|-----------|------------|-----------|
| Localidad | Provincia | Localidad | Provincia |
| Yanguas | Soria | Auseio | La Rioja |
| Yanguas | Soria | Corera | La Rioja |
| Borobia | Soria | Buñuel | Navarra |
| Cueva Agreda | Soria | Buñuel | Navarra |
| Cueva Ágreda | Soria | Fontellas | Navarra |
| Beratón | Soria | Ribaforada | Navarra |
| Borobia | Soria | Ribaforada | Navarra |
| Borobia | Soria | Ribaforada | Navarra |
| Cueva Ágreda | Soria | Ribaforada | Navarra |
| Borobia | Soria | Cortes | Zaragoza |

| | | | |
|--------------|-------|----------|----------|
| Borobia | Soria | Cortes | Zaragoza |
| Cueva Á reda | Soria | Cortes | Zaragoza |
| Cueva Agreda | Soria | Gallur | Zaragoza |
| Beratón | Soria | Ohitura | Zaragoza |
| Borobia | Soria | Zaragoza | Zaragoza |